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Protokoll zur 8. öffentlichen Sitzung des Umweltbeirats 

am Dienstag, 9. November 2021 
im Gabriele-Münter-Zimmer (OG) des PUC,  

Oskar-Maria-Graf-Straße 2, 82178 Puchheim  
und mit zusätzlicher online-Einwahlmöglichkeit 

 
 
Alle Mitglieder wurden ordnungsgemäß geladen. 
 
Teilnehmer: siehe Anwesenheitsliste im Anhang;  
Online-Teilnehmer: Dr. Angelika Germer (UBR), Dagmar Koch (UBR), Brigitte Thema 
(UBR), Walter Biechele (UBR), Sabine Schober (UBR), Otto Brunhuber (UBR), Harald 
Renner (UBR), Ingrid Kroppen (Gast), Marlene Junghans (Gast), Dr. Gudrun Horn (Gast) 
Sitzungsleitung: Christian Horn 
 
Entschuldigt: Werner Reutter, Stephan Hager, Susanne Blanke, Reinhardt Kellner 
 
Beginn der Sitzung: 19:37 Uhr, Ende 22:05 Uhr 
 
Tagesordnung: 
  
TOP 1:  Begrüßung,  
  Protokoll der 7. Sitzung  
 
TOP 2:  Planungen:  

• Weihnachtssitzung des UBR am Dienstag 14.12.2021 
• Termine 2022 
• Horst Germek Umweltpreis  

 
TOP 3: Kurzreferat: „ökologisches Bauen“ von der Umweltreferentin der Stadt 

Puchheim (Nachholtermin von der 7. Sitzung) 
 
TOP 4:  Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin)  
 
TOP 5:  Kurzberichte: 

• Agendafrühstück am 10.10.2021 
 
TOP 6:  Besprechung der Idee, eine Saatgutbibliothek anzulegen 
 
TOP 7: Ideensammlung zur Satzung des Umweltbeirats Puchheim  
 
TOP 8:  Verschiedenes,  
  Termine und nächste UBR-Sitzungen im Jahr 2022 
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TOP 1  Begrüßung, Protokoll der 7. Sitzung 
Der Vorsitzende eröffnete die Sitzung und begrüßt alle Anwesenden.  
Nachfolgend wird vereinbart, dass in Zukunft ein Feedback nach jedem Protokoll an den 
Umweltbeiratsvorsitzenden geschickt wird, bevor dieses veröffentlicht wird. Es gab keine 
Einwände. Die Niederschrift der 7. Sitzung wurde genehmigt.  
 
TOP 2  Planungen 
Der Vorsitzende gab folgende Termine bekannt:  

- 14.12.2021:     9. Öffentliche Sitzung des Umweltbeirats 
- 12.03.2022 oder 19.03.2022:  Rama dama  
- 15.05.2022 bis 04.06.2022:  Stadtradeln  
- 01.04.2022:    Volksfest 

Zudem verwies der Vorsitzende darauf, dass die Form und der Termin des Ökomarkts für 
das Jahr 2022 derzeit noch offen sei. Nachfolgend berichtete der Vorsitzende über den 
Horst-Germerk-Umweltpreis, der seit zehn Jahren für gute Ideen für Umweltthemen 
vergeben wird. Zu diesem Ereignis wird die Arbeitsgruppe „Horst-Germerk-
Umweltpreis“ gegründet. Hierfür sollen sich 2-3 Leute melden, um im August als Jury zu 
agieren und den Preis am Ökomarkt 2022 vergeben zu können.  
In der 9. Öffentlichen Sitzung am 14. Dezember 2021 soll das Thema weiter vertieft 
werden. Derzeit ist mit einem Plakataushang im Januar und einer Bewerbungsfrist bis Juli 
zu rechnen. In der Julisitzung des Umweltbeirats sollen die Hauptprojekte bewertet 
werden.  

 
TOP 3  Kurzreferat: „ökologisches Bauen“ von der Umweltreferentin der Stadt 
Puchheim (Nachholtermin von der 7. Sitzung) 
Der Vorsitzende führte in den Tagesordnungspunkt ein und übergab im Anschluss der 
Umweltreferentin das Wort. Die Präsentation umfasste Themen des ökologischen Bauens. 
Es wurde über bauliche Möglichkeiten gegen sommerliche Überhitzung, über die Vorteile 
des flexiblen Bauens und auch über Gründächer berichtet. Hauptaugenmerk lag auf dem 
Thema Materialien.  
 
TOP 4  Aktuelles aus dem Stadtrat (Umweltreferentin) 
Dieser TOP wurde übersprungen. 
 
TOP 5  Kurzberichte: 
Der Vorsitzende führte in den Tagesordnungspunkt ein. Er bat für das nächste 
Agendafrühstück um Referenzen für mögliche Referenten, die einen Vortrag halten 
würden. Eine frühzeitige Planung ist wünschenswert.  
 
TOP 6  Besprechung der Idee, eine Saatgutbibliothek anzulegen 
Der Vorsitzende führte in den Tagesordnungspunkt ein und berichtete über das Vorgehen 
der Nachbargemeinde Gröbenzell. Die Gemeinde Gröbenzell hat in diesem Jahr ihre 
Saatgutbibliothek eröffnet. Der Umweltbeirat schien positiv auf dieses Thema gestimmt. Es 
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wurden Bedenken angesichts der Lagerung und des möglichen Ungeziefers 
angesprochen. Frau Sprenger erklärte sich bereit, sich mit der Gemeinde Gröbenzell in 
Verbindung zu setzen, um deren Erfahrungsberichte zu diesem Punkt zu erfahren. 
 
TOP 7  Ideensammlung zur Satzung des Umweltbeirats Puchheim 
Der Vorsitzende führte in den Tagesordnungspunkt ein. Es ist seitens des Umweltbeirats 
eine gleichgewichtete Satzung gewünscht, sodass die Rechte für alle Beiräte identisch 
sind. Es sollen Einreichungen von Anträgen sowie Ergebnismitteilungen möglich gemacht 
werden. Zudem soll ein Rederecht inkludiert werden, sodass Sachinformationen über 
einen aus dem Umweltbeirat gewählten Sprecher in den Stadtrat eingebracht werden 
können. Eine Verankerung der Hybridteilnahme soll zusätzlich geklärt und in die Satzung 
aufgenommen werden, sodass ein Mitglied auch online teilnehmen und abstimmen kann. 
Eine mögliche Ausarbeitung soll auf vorhandener Basis durch beide Vorsitzende des 
Umweltbeirats vorbereitet und in der 9. Öffentlichen Sitzung des Umweltbeirates 
vorgestellt werden.  
  
TOP 8  Verschiedenes, Termine und nächste UBR-Sitzungen im Jahr 2022 
Der Vorsitzende führte in den Tagesordnungspunkt ein. Dem Umweltbeirat wurden 
verschiedene Roll-Ups vorgestellt. Ein möglicher Einsatz soll das Agendafrühstück sowie 
der Ökomarkt sein. In der 9. Öffentlichen Sitzung des Umweltbeirates soll ein weiteres 
Beispiel vorgestellt werden. Die Abstimmung soll durch den Umweltbeirat online erfolgen. 
Durch eine Punktebewertung soll eine Entscheidung getroffen werden.  
 
Unter Verschiedenes wurde von Frau Sprenger die Problematik der Zigarettenstummel 
angesprochen. Es wurde berichtet, dass durch Sammeln und Wiederverwenden der 
Zigarettenstummel das Grundwasser geschützt wird. Es wurde die Idee geäußert, das 
ZAP sowie das JUZ miteinzubeziehen, um Menschen für dieses Thema sensibilisieren zu 
können. Frau Sprenger wird sich dessen annehmen.  
 
Frau Schober und Herr Renner werden das Thema „Integration von Nistplätzen für 
Gebäudebrüter bei Neubauten“ als Referat für eine weitere Sitzung des Umweltbeirats 
vorbereiten.  
 
Der Vorsitzende beendete die Sitzung um 22:05 Uhr.  
 
 

 
Christian Horn     Anja Arnold 
Vorsitzender      Protokoll 
 
Datum: 2.12.2021 
 
Anhang: Anwesenheitsliste 


